

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., miércoles 27 de marzo de 1912 || Núm. 61

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva a diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida a todos los Médicos de la República para tratar a sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua a las Oficinas de la United Fruit Company e inmediata a la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espaciosos Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas e importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabioncillo, tabilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Pontarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

CABLES

Londres, 25.—Despachos llegados de Wellington, Nueva Zelandia anuncian la llega de los exploradores antárticos japoneses abordo del «Racoman»; no traen noticia alguna del Capitán Scott.

Buenos Aires, 25.—Informan de la frontera del Paraguay que el ex Presidente Jara va en marcha para Asunción; que en la actualidad está en poder de los radicales cuyo jefe es Gondra. Se asegura que los recientes combates habidos en los alrededores de Asunción hubo 600 bajas entre muertos y heridos. El Presidente Peña se refugió en la Legación del Uruguay. Se rumora que el señor Campos Salles Ministro del Brasil ha traído una Misión Especial relativa al Paraguay.

Río Janeiro, 25.—Los comerciantes de carbón han hecho saber a las Compañías de vapores de transportes de este artículo que los depósitos se agotarán muy pronto.

Londres, 25.—La Federación Minera se reunió y resolvió manifestar a los propietarios de minas la posibilidad de un arreglo mañana.

México, 25.—La sesión preliminar del Congreso estuvo escandalosa, siendo atacado Liceaga, candidato gobiernista en las elecciones. El orador de la Cámara en presencia de Félix Díaz, sobrino de Porfirio Díaz, votó contra el gobierno produciéndose un gran escándalo en las galerías que echaban delirantes vivas a Porfirio Díaz y mueras a Madero. La policía intervino sucediéndose un gran escándalo en que hubo mucho garrote. Resultó electo el gobiernista.

Washington, 25.—Con los más altos honores militares fueron conducidos al ce-

mentarlo Arlington los despojos de las últimas 66 víctimas del Maine, cuyos despojos fueron juntados con los 166 compañeros, previamente enterrados en el mismo sitio. El día fué declarado de luto; el comercio cerrado; los edificios públicos con sus banderas a media asta; las campanas de todos los templos tocaban a dobles, mientras los despojos eran conducidos al cementerio sobre las cureñas de los cañones que sirvieron en el Maine, trasportadas por 204 marinos veteranos de la guerra hispano-americana; también la guardia de honor que los acompañaba era compuesta de los mismos veteranos con asistencia de delegaciones de todos los buques de guerra de Estados Unidos.— En los edificios de guerra y marina tuvieron lugar actos religiosos funerales, al que asistieron el Presidente Taft, el Gabinete, los miembros del Congreso y altas personalidades. Enseguida todos formaron el cortejo fúnebre que acompañó al cementerio los despojos de los mártires, presidido de una comitiva numerosísima encabezada por las bandas marinas. En primer término presidían el cortejo los sobrevivientes del Maine. La ceremonia se cerró con el toque de silencio dado por todos los clarines de los distintos cuerpos, en el momento que se cubrían de tierra sus sepulturas.

Barcelona, 25.—La niña Angelita ha hecho una sensacional revelación; dice que Enriqueta mató a Pepito en el laboratorio. Se han reconocido las manchas de sangre humana que había en el lugar indicado por la niña; la fecha coincide con el tiempo que hace que desaparecieron Pepito y Junita.

Nueva York, 25.—Despachos de Swatow, China, dicen que la gente huye por millares temerosos de ser asesinados.

Ha tenido lugar un encuentro en Chaofoi 20 millas al Norte, en que fuer-

zas cantoneses y la local han sido derrotadas con grandes pérdidas; se han enviado más tropas.

Sanghai, 25.—Informan que los disturbios se aumentan en las provincias meridionales. Los empleados del gobierno republicano dicen que no hay motivo alguno para esos disturbios. El canceller Tong Shay conferenció hoy con el Jefe ó principal del comercio y se cree que está tratando de conseguir un empréstito puramente nacional de cien millones de taels, porque la demora en el arreglo de uno extranjero, causa muchos perjuicios.

Londres, 25.—Abordo del Mauritania salió en viaje de estudio Sir Bertrand Daroson, médico de cabecera del Rey; dice La Pall Mall Gazette que están muy adelantadas las negociaciones entre las compañías Cunard, Hamburg American White, Star y Gennan, and French Lloyd; Transatlántica, en vista de que la mayor parte de ellas tendrán muy pronto trasatlánticos de 355 mil toneladas. Piensan en consolidarse para establecer el servicio de correos.

Chahuahua, 25.—Orozco consiguió formalmente que la Cámara de Comercio concediera al gobierno provisional un empréstito que solicitó y aprobó el Congreso del Estado de 1200000 dólares. Esta tarde se le entregaron 200000; se le abrió un crédito de 800000 y mañana se le entregarán los 200000 restantes. Orozco devolvió a Conchas River dom Company un cheque de 10000 dólares que él les había exigido. Orozco se dirigió a los empleados americanos asegurándoles por su palabra de honor que no se tomarán ni la pólvora ni la dinamita importada para el servicio de las minas.

Washington, 25.—Asegúrase que se levantará la clausura del puerto aduanal del Paso.

Méjico, 25.—Las bajas conocidas en los últimos combates son las siguientes: Teniente Coronel Avellaneda, Jefe del Batallón Chichano; Teniente Coronel Manzanares y cuatro Tenientes más cuyos cadáveres aún no han sido identificados. Heridos muchos individuos de tropas.

Méjico, 25.—Después de haber sido recorrido el campo de bata la de Jurist se encontró que los muertos ascienden a 25 y a 77 los heridos.

San Francisco, Cal. 25.—Según despacho de Shanghai para el diario chino «Chung Sai Tat» al Ministro de la Guerra intentaron asesinarlo arrojándole una bomba en el carruaje en que iba, y la que al estallar mató al asistente. El criminal no ha sido capturado.

Washington, 25.—Proyéctase un empréstito de 30 millones de dólares por los banqueros americanos al Gobierno de Guatemala.

Berlín, 25.—El Ministro de Guerra ha ordenado la construcción de dos dirigibles de los tipos Zeppelin y Persival y espera que cada uno sean de 50 millas por hora.

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA, FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,

Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Pensamientos gemelos

Federico el Grande, pensando como filósofo, dijo que comprendía que un hombre pretendiera pensar, querer y obrar por treinta millones de habitantes, pero que no comprendía que esos treinta millones consistieran esa arrogante pretensión. ¿Los costarricenses pensarán de distinto modo que Federico el Grande?

RICARDO JIMÉNEZ
(Discurso á los republicanos en la gran convención de 1909)

Las pullitas que endereza en *La Información* de ayer don Leonidas, contra el Presidente don Ricardo Jiménez y contra los republicanos, nos llevaron á meditar también sobre la concesión de cocos que don Leonidas solicitó del Congreso y que don Ricardo y don Manuel de Jesús, con una mayoría de diputados, rechazaron, dándole el pase después con las modificaciones convenientes.

No sabemos por qué, nuestro pensamiento, en este ajeteo diario á que se ve sometido por las distintas corrientes de las opiniones, no se detuvo por mucho tiempo en los cocos, ni en esa actitud de don Leonidas, *enantes no conocida por nosotros*. Pensamos y dijimos: don Leonidas va por su camino, nosotros por el nuestro: ¿quién puede asegurar que no nos encontremos?

Pero nuestro pensamiento siguió y se detuvo en el pensamiento de Federico el Grande, citado por un connotado republicano en la memorable Convención republicana de 1909 y que sirve de acápice á estas líneas.

Después pensamos en la elocuente frase de un ilustre colombiano, frase que hemos reproducido varias veces y que reproduciremos muchas más, como máxima precautoria que los hombres libres de todos los países deben tener presente en cada momento de la vida pública: «La libertad es una plaza fuerte continuamente sitiada por enemigos implacables: los fuegos pueden haber cesado, el enemigo puede haberse retirado, sus defensores no deben abandonar sus puestos, en ellos deben permanecer constantemente, rodilla en tierra y el arma al brazo dispuestos á defenderla.»

Pensamos luego que el elector costarricense es el resultado de un examen; para ese puesto se busca gente avisada, gente de ánimo, gente honorable y gente capaz, por su despejo intelectual, de defenderse en su derecho y de presentar razones á razones cuando se trata de enderezar ó extrañar su criterio.

Y nos vino á la mente la idea de que lo que algunos juzgaron bombazos para la opinión, en la vieja carta reproducida por *La Informa-*

ción en estos días, suscrita por don Ricardo, no había pasado de fuegos de artificio, capaces cuando más de provocar frases tan agudas como la de «preparar las maletas,» pero las maletas se preparan para ir arriba, no para la derrota, que entonces ninguno tiene tiempo para ello. Y encontramos la punta á la expresión.

Dando vueltas al rededor de la cosa, llegamos á esta otra conclusión cívica: El General puede tener una opinión política; el subalterno una distinta. El General será destituido, degradado, si pretende molestar al subalterno porque no piensa, porque no da un voto como el de él.

El Ministro puede escribir una nota á un Gobernador, diciéndole: «Vea que tales ó cuales electores voten por Fulano ó Zutano.» El Gobernador, muy finamente, debe contestarle: «Señor Ministro: usted está fuera de autoridad. En esta materia somos iguales usted y yo.»

El elector hoy, en Costa Rica, es más libre que en cualquier otro país americano, de hecho y de derecho. Si es empleado será subalterno para las funciones de su cargo, pero en política tiene derecho y está facultado por el Jefe de la República para rechazar toda imposición.

«La libertad es una plaza...»

Ah! Otra vez no. Hay un pensamiento gemelo, ese es el que cabe aquí para los electores.

«Las instituciones están en vuestras manos; sabedlas defender de manera que cuando se cierran las urnas electorales podáis decir al país: «Merced á nuestros esfuerzos sigue siendo una realidad el precepto constitucional que establece que el gobierno es popular, representativo, responsable y alternativo; merced á nuestros esfuerzos sigue viviendo Costa Rica bajo la égida benéfica de la República.» Por algo y para algo os llamáis republicanos.»

¿Os gusta esa llamada á la libertad? Es de don Ricardo Jiménez, el compañero y caudillo vuestro, republicanos, en la última campaña electoral para Presidente.

Y decía don Leonidas...

ZETA

CONDICIONES

EL REPUBLICANO saldrá todos los días excepto los siguientes á los de fiesta; entiéndense por tales los Domingos y los días feriados oficiales.

—Precio de suscripción, un colón.

—Anuncios y publicaciones, precios convencionales.

—La colaboración será solicitada y no devolvemos originales.

—Para que demos publicidad á las correspondencias, será preciso que vengan en estilo culto y que no traten de fomentar rencillas lugareñas.

—Los envíos de dinero deben hacerse bajo certificado, cuyo valor reconocemos.

—Suplicamos á nuestros suscritores se sirvan darnos aviso inmediato de cualquier irregularidad que ocurra en la distribución del periódico, por medio de los agentes respectivos; pronto publicaremos la lista de éstos.

ARTISTICOS TRABAJOS DE EBANISTERIA HECHOS EN EL PAIS

El Santo Sepulcro obsequiado por el muy Ilustre Monseñor Monestel á la Iglesia Parroquial de San Antonio de Belén, fué construido en los magníficos talleres de ebanistería de don José Urgellés.

Ayer en momentos de que lo trasladaban á la Estación del Pacífico para su embarque á dicho lugar que fué efectuado en el tren de la tarde, examinamos con detención el importante trabajo de esa urna artísticamente tallada en madera de cedro amargo, siendo sus ricas molduras hechas todas á tornillo y admirablemente combinadas.

La dorada caja está construida sobre grandes cristales de roca bicelados de un centímetro de grueso, llevando como adorno en cada esquina un ángel, y en los laterales costosas esculturas talladas con verdadero mérito.

También pudimos admirar en los talleres de la casa Urgellés un Altar para la Iglesia de Puntarenas, que tiene nueve metros de altura por seis de ancho perfectamente tallado y esculpado.

Este taller es el único que de seis años á esta parte se dedica á estos difíciles trabajos para los cuales cuenta con magníficos operarios europeos, ayudados por su gran inteligencia en el ramo de ebanistería, pudiendo competir con cualquier casa extranjera.

Hoy puede hacerse en el país sin tener que acudir al exterior trabajos de Iglesia, como púlpitos, altares, confesionarios para cuyas obras tenemos en San José un notable maestro é inteligente artista, que tiene sus talleres montados con todos los adelantos modernos.

Notas cortas

El día 22 del presente mes se despacharon en la Gobernación de esta Provincia 19 permisos para construcciones y reparaciones.

En la Gobernación se creó una nueva plaza de escribiente la cual fué destinada para la señorita Angela Trejos.

Algo más restablecido de salud se encuentran los señores Horacio Carranza y don Francisco Jimena Soto empleados de la Contabilidad Municipal.

El Domingo recibió las aguas bautismales el niño Rodrigo, hijo de nuestro estimado amigo Ramón Vargas Castro. Deseamos al tierno vástago muchos años de vida y felicidad en unión de sus preclados padres que hoy viven orgullosos de satisfacción, disfrutando de las caricias de ese bello ángel que Dios les ha deparado.

Entre nosotros estuvo, procedente de Heredia don Alberto Chaverri V.

Para ese mismo lugar partió el Licenciado don Alfredo González.

Hemos tenido el gusto de ver completamente restablecido de su quebrantada salud á don Ricardo Güell.

Enferma, de cuidado, se encuentra la señorita Alice Hine Pinto. Deseamos su pronto restablecimiento.

Delicado de salud ha estado don José María Alfaro Cooper.

En Alajuela estuvo de paseo el Licenciado don Manuel Bejarano.

La Directiva del Club Alfonso XIII todavía no ha designado día para recibir á la del Club Centro América, apesar de haber comunicado ésta que deseaba hacer una visita de cortesía.

Política herediana

De Heredia nos dicen por teléfono

Parece que los candidatos Flores y Villalobos han pulsado ya á todos los electores, y que el doctor sabe que no están resfriados y están sanos. También se deben haber convencido á estas horas que el difunto valverdismo no triunfará en las próximas elecciones de diputados. De eso estábamos convencidos todos, menos el grupo de los genuinos, es decir, los valverdistas.

La electoral republicana jimenista está toda unida. Aquí no se discute su triunfo, como no se discutió en la última elección de diputados. Es tarde ya para formar nuevas directivas genuinas, como la que parece fundaron en estos últimos días los valverdistas. Dicen que esa directiva sólo pusieron á determinada gente. Nos cuentan que el Presidente es el gato Benavides, que entre otros méritos tiene haber sido muy valverdistas y haberse abstenido de votar en la última campaña política, pues votó por don Ricardo era agraviar á don Cleto, según él. Este señor es el que preside las reuniones últimas de los genuinos. De Secretario nombraron á don Juan Vicente Trejos, otro genuino, que no pudo votar... por los valverdistas porque estaba en Nicaragua. Parece que era un proyecto de esa nueva directiva pedir al Congreso, por medio de los diputados que intentaban sacar, que se adicionaran las elecciones últimas para votar por el señor Jiménez y subsanar así el pequeño detalle que les impide ser jimenistas. Por eso han adoptado por ahora el nombre solo de genuinos.

Aquí se comenta mucho la creación de esa directiva, y hay algunos que cuando los ven dicen para su colete: *al asno muerto, etc.*

Por lo pronto se quedarán con directiva y sin diputados. Y es lástima, porque entonces ya no podrán pedir la adicional á las votaciones y sólo podrán aspirar al distintivo de genuinos, así á secas. Lo que no resulta muy agradable. Ni muy distintivo.

PEPITO

Para qué sirve la Policía?

Varios timadores que, con el mayor descaro ejercen su profesión á ojos vistos en esta capital, condujeron al señor Víctor Barrantes, ayer mañana, á una casa habitación con el fin de venderle varios objetos.

El incauto Barrantes creyó todo cuanto aquellos sujetos le ofrecían y partió en su compañía, pero una vez en la casa le amenazan, le intimidan y tuvo que acabar por entregar todo el dinero que llevaba en la bolsa, que consistía en la respetable suma de ₡ 300.00.

Después le rindieron un fino saludo y lo dejaron en la calle... y sin llavín.

Y ahora preguntamos nosotros: ¿qué hace la policía que no acaba con esos malhechores, con las pruebas que tiene y los alerta que la prensa ha dado sobre esta gavilla de rateros que á cada paso nos encontramos?

PROGRAMA

de la Retreta que dará la Banda Militar en el Parque Central, esta noche, á las 8 p. m.

- 1º—Marcha de las Antorchas N° 2 Meyerbeer.
- 2º—Juliana, Obertura Turine.
- 3º—Marche Funebre d'un «Hameton», L. Dubois.
- 4º—Entreacto y Coro de los Esponsales «Lohengrin» Wagner.
- 5º—Kapsodia Gillson.

El Director General,
J. LOOTS

Aguardiente decomisado

El Agente de Policía de Aguas Zarcas, teniendo conocimiento que un tal Aguilera expendía aguardiente clandestino en la calle, se constituyó en dicho lugar y decomisó una garrafa que contenía como cuatro botellas de ese perseguido néctar que estaba oculto en las orillas de la calle.

El Subinspector de San Carlos levanta la respectiva información por orden del Inspector General de Hacienda.

La cañería del Zapote

Dentro de pocos días se principiaron los trabajos de la cañería del Zapote por solicitud del Síndico de aquel lugar.

Según el informe levantado por el Fontanero Municipal, el costo de esta obra asciende á ₡ 708.00.

Un faquín herido por una caída del Tranvía

Un individuo que ejerce de faquín en el Mercado, llamado Juan Rojas, se tiró imprudentemente del tranvía N° 9 ayer mañana, recibiendo varias contusiones que le produjeron una herida en la cabeza.

Fué conducido al Hospital y allí asistido por el doctor Barrionuevo, que le suturó la herida, calificada de carácter leve.

El zarpazo de una fiera

Ayer en la mañana estando el carretero Secundino Calderón trasladando las janlas con las fieras del Circo Keller á la Estación del Atlántico, fué acometido por una de las leonas que le tiró un zarpazo por entre los barrotes de hierro rozándole la cabeza y espalda.

Afortunadamente no tuvo más lesión que el sustazo correspondiente.

Sucesos de ayer

Estando dedicado á sus labores en la Fábrica de Muebles de J. Marín G., el maquinista D. Salvador Blanco, una de las sierras le tronchó algunos dedos de la mano derecha.

En el acto se le condujo á la Farmacia de don Mariano Jiménez, donde fué curado y trasladado después á su casa de habitación.

En la casa de la señora Josefa Garro Valverde se prendió una chimenea, que trajo alguna alarma entre los vecinos, pero afortunadamente fué sofocado por el señor Alberto Molina, sin que ocurriera daño alguno.

Nota triste

Anteayer lunes, á las cinco de la tarde, fuimos á formar parte de un fúnebre cortejo. Era éste numeroso y en los semblantes de todos los concurrentes se leía un sentimiento de tristeza profunda.

El cortejo acompañaba los restos de una señorita que fué muy virtuosa, que consagró todos los días de su corta existencia á un trabajo constante, distinguiéndose siempre por su exquisito gusto.

Luisa Conde, que así se llamó, supo, con la suavidad de su carácter, con su ingenuidad angelical, ganar muchas simpatías. No hay, de seguro, quien no haya sentido la muerte de tan apreciable señorita.

Para sus hermanas, que en esta hora de tristeza inconsolable lloran tan enorme desgracia, van nuestros sinceros votos de condolencia.

ACUERDOS del Ejecutivo

Aceptar, la renuncia presentada por don José Jerónimo Cuza del cargo de portero intérprete de la Gobernación de Limón, y nombrar en su lugar á don Manuel Uraago quien ha estado desempeñando desde el 1º del corriente.

Investir con el carácter de Regidor-Auxiliar del Estado Civil al Agente de Policía de Beverly, Río Bano, provincia de Limón.

Trasladar á la Escuela de Niñas de Esparta, á la señorita Jesús Sancho, maestra en la Escuela de Varones, en sustitución de doña María de Mondragón, cuya renuncia se acepta, y nombrar para el desempeño de la plaza que queda vacante al señor Noé Mondragón.

Autorizar á doña Juana María Calderón para exhumar los restos de don José Fríde Konby, sepultados en el Cementerio Calvo, de esta ciudad desde el día 12 de marzo de 1907 á fin de que sean trasladados á una fosa de familia.

Para anuncios
EL REPUBLICANO

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

CHAMPAGNE
Ch. Farre
REIMS

Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica.—Londres: 111½ Vista, 113½ Cable.—Nueva York: 117½ Vista, 119½ Cable.—San Francisco: 117½ Vista.—Francia 110 Vista: 112 Cable.—España: 100 Vista.—Italia: 110 Vista.—Alemania: 107½ Vista.

Banco Comercial de Costa Rica.—Londres: 111½ Vista, 113½ Cable.—Nueva York: 117½ Vista, 119½ Cable.—San Francisco: 117½ Vista.—Nueva Orleans: 117½ Vista.—Francia: 109½ Vista.—España: 100 Vista.—Alemania: 107 Vista.—Jamaica: 120 Vista.

Oficina Nacional de Estadística.—26 de marzo de 1912.

Recibimos

El incansable é inteligente luchador y defensor de la fe católica, señor Canónigo don Rosendo de J. Valenciano, se ha servido enviarnos su último opúsculo intitulado «Derechos de la Santa Iglesia Católica.»

Por tan fina distinción recibamos nuestras expresiones de reconocimiento el señor Valenciano.

Visita

Ayer tuvimos el placer de saludar en ésta á nuestro viejo y querido amigo don Hermenegildo Bolaños, importante vecino de Grecia.

TRIBUNA LIBRE

Las 60,000 hectáreas SON PARA LAS GENERACIONES VENIDERAS

Dice "La Información" hablando de esas fértiles tierras: "Es, pues, un deber del actual Gobierno tratar de enagenar esas tierras ahora, en estos tiempos apacibles con respecto a política y excelentes por la fiebre de adquirir tierras que se ha despertado."

Este consejo, servido en forma de editorial, desprovisto de toda malicia, pero dado por persona poco observadora (que no ha tomado para lanzarlo a la publicidad siquiera el cuidado de procurar se quite de la cuarta plana del citado periódico un aviso de don Miguel Borges que ha días viene publicando, en que anuncia la venta de las 1,700 hectáreas del señor Villafraña), es improductivo para quien lo atiende.

Nó, señor articulista. El señor Presidente Jiménez pagará las atenciones que le dispensaron en su gira por aquellos lugares, distinciones a que siempre es acreedor un Jefe de Estado, con otras finezas de estilo, cuando se le presente la ocasión de corresponder como particular; pero no sacrificando al país.

Para que se tenga idea de lo que aquello vale, basta saber que las tierras colindantes ó vecinales a las... 60,000 hectáreas, han adquirido el valor de 70 á 100 colones hectárea.

Don Antonio Almar compró, 250 hectáreas de montaña á razón de... 100 la hectárea. Don Manuel Sandoval por estar un poco más distante del ramal á Rfo Frío á 70. Don Pablo Rodríguez hijo á más de 80. Mr. Minor C. Keith ofreció hace más de un año á don José Quirós, por tres grandes lotes de montaña, la suma de \$ 100 por hectárea.

Poco reflexivo es quien encuentra propicia la situación actual, porque si bien es cierta la razón alegada que "los tiempos son apacibles en lo tocante á política" eso se debe únicamente á la fuerza MORAL de que dispone el Gobierno presente, y que para bien de las instituciones pátrias, también USO EL ANTERIOR EN IGUAL FORMA; pero no se me negará que en lo relativo á financiera, no puede estarlo peor.

Las entradas de Aduanas han excedido, en dos millones de colones, á lo presupuestado; se dice haber pagado la casi totalidad de la deuda interna que era de diez millones, y yo pregunto:

¿Qué costarricenses han adquirido gracias en los últimos remates? Y sobre todo, ¿quiénes tienen recursos para trabajarlas?

¿Qué banco dá dinero para ésto? Los dólares cayeron en manos de cuatro agiotistas que no han querido bajar el tipo de interés, para ponerlo á cir-

cular, en espera de que don Ricardo sienta las consecuencias del alto presupuesto de gastos y los extras, para sacarlo de las cajas y muy finamente ofrecérselo, aunque por esta vez, ya será con segunda hipoteca de las rentas nacionales, y al dos por ciento.

Por una moción del señor diputado Coto Fernández, apoyada por los republicanos en mayo de 1908, se consiguió que dichas tierras las declarara el Congreso indenunciabiles.

Los diputados de entonces, sabían las dificultades de dinero en que la mayoría de costarricenses se encontraban, y temerosos, de que cayeran en manos de especuladores, determinaron guardarlas para los costarricenses del mañana.

Abranse en buena hora, las puertas del país á la emigración, al extranjero que nos trae nuevos adelantos, energías ó dinero, auxiliésele en todo; pero no se le permita acaparar grandes porciones de suelo patrio para especular.—Nó, á cambio del humus que se exporta transformado en fruta, debe quedar al país el suelo cultivado, ó su proporcional equivalente engrosando las arcas nacionales.

¡Luz!, ¡luz!,—dice Flammarión—que gritaba Goethe en el momento de exhalar el postrer suspiro.—Yo la pido también para nuestros hombres de Estado; es tan corto su período, pero su poder tan extralimitado, que les basta un rato de oscuridad para hundir al país.

En política y en las alturas muchos padecen el vértigo. Hombres que se creían firmes y videntes, los hemos visto padecer de mareos y nublárseles el presente.

El labrador costarricense está protegido con la ley Coto Fernández y compañeros republicanos, de noviembre de 1909 sobre tierras baldías; en virtud de la cual todo ciudadano costarricense, casado ó con familia, tiene derecho á la propiedad de 50 hectáreas de terreno. «Si el ciudadano fuere naturalizado, es indispensable que haya residido por lo menos un año en la República y viva en ella con su familia.»

Verá el articulista de "La Información," que tres cosas se tomaron en cuenta para legislar así:—la primera—proteger al labrador tico, porque "el derecho es nulo si no hay pan,"—la segunda—atraer emigración agricultora, y la tercera—señor articulista—evitar lleguen á ocupar puestos públicos los hombres que llevan por ideal, "sacar al país la mayor suma de dinero posible y gastarlo conforme á los intereses de los que mandan."

GIL DEL SOL

Contrato de construcciones

En estos días será publicado con la debida aprobación del Ejecutivo, el contrato celebrado en Londres sobre construcciones de casas en condiciones fáciles de pago, de acuerdo con la ley n.º 10 de 14 de diciembre de 1911.

Construcción de dos puentes de acero

La Dirección de Obras Públicas practicó los estudios necesarios con los respectivos planos y presupuesto de costo, la construcción de dos puentes de acero, uno sobre el río Cañas en el camino entre San Rafael de Desamparados y la villa de Aserri, y el otro entre el Cantón de Alajuelita y el de Desamparados sobre el mismo río Cañas. Cada uno ocupará una extensión de cerca de 19m de largo y costarán ya colocadas inclusive las obras de mampostería \$ 12,800.

El Edificio escolar de Guadalupe

Antier se dió principio á los trabajos del Edificio Escolar de Guadalupe, por los señores Hopkins y Orlich, quienes obtuvieron el contrato respectivo mediante licitación pública, por el precio de \$ 9,500.

El producto del turno verificado el domingo, aun no se puede precisar, pero se calcula que ha dejado un beneficio de más de \$ 300.

De Santa María Aviso al público,

que con motivo de haberse ausentado de mi casa mi hijo Carmen, caso que venda ganado no tendrá valor ninguno, puesto que lo hace sin mi consentimiento.

3 v. 2 JESUS CORDERO

De Justicia Juzgados y Alcaldías

Se archivó la causa contra Manuel Chaves, por expendo y por haber sido absuelto.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Luis Trejos y Daniel Calderón por fabricación.

Se concedió audiencia al Fiscal en causa contra Jerónimo Hernández por fabricación.

Se sobreeseyó definitivamente en sumaria por violación de derechos individuales en perjuicio de José Mora Rodríguez.

Se condenó á Aquileo Barrantes á pagar \$ 901 de multa ó sufrir 300 días de confinamiento en Golfo Dulce por fabricación.

Se absolvió por el mismo hecho á José Bastos.

Se condenó á Manuel Vega, por fabricación, á pagar \$ 901 al Tesoro Nacional ó á sufrir 300 días de prisión en Talamanca.

Se condenó á Víctor Jiménez, por depósito de útiles, á pagar \$ 601 de multa ó descontar en Golfo Dulce 200 días de arresto.

Se corrieron traslados por 3 días en causa contra Nereo Alvarado por depósito de fermentos.

Se sobreeseyó definitivamente en sumaria por detención arbitraria en perjuicio de Francisco Villalobos Vargas.

Se citó partes para sentencia en causa contra Laureano Umaña Aguilar, por estafa.

Curioso escrutinio Habla un elector

En «La Información» de ayer 26, se anuncia un escrutinio de las papeletas relativas á la célebre circular que llaman jimenista, para determinar *urbi et orbe*, cuáles son los candidatos á la diputación de San José, designados por el jimenismo.

O es una farsa ó una broma el tal escrutinio; porque electores netamente jimenistas y muy honorables, como don Gordiano Fernández, el Dr. Eduardo J. Pinto, don Jaime Carranza, don Víctor M. Ross, don Manuel M. Calvo y otros me han manifestado que no han recibido la circular excitándoles á enviar la lista de sus candidatos, así como tampoco al que esto escribe, quien nunca ha sido fernandista.

Entonces de cuál escrutinio se trata? Es que hay exclusiones en el partido jimenista, ó es que se han borrado por corto tiempo de las listas oficiales del jimenismo?

Yo por mi parte declaro que soy jimenista y votaré por mis amigos que sean jimenistas aunque se me pretenda excluir de ese torneo y del escrutinio.

Hago la manifestación en este periódico porque en los otros nos está prohibido manifestar nuestras opiniones, so pretexto de disciplina (oficial)

Adán Saborio, Elector jimenista.

Visita del señor Subsecretario de Fomento á los distritos de Sabanilla y los Angeles de Alajuela

Para resolver una cuestión de aguas pendiente entre los distritos de Sabanilla y los Angeles de Alajuela, el sábado próximo se constituirá en el lugar de la disputa el señor Subsecretario de Fomento, acompañado del Gobernador de aquella provincia.

Han sido invitados para que también concurren, los principales vecinos de las poblaciones interesadas en el asunto.

TRIBUNA LIBRE

Retrocedemos?

Atraviesa actualmente la enseñanza una crisis de las más graves de su gloriosa historia.

El país entero mira con expectación ó interés, no exentos de ansiedad, los nuevos rumbos que, según todas las trazas, piensa seguir la Secretaría del Ramo en la solución del delicadísimo y trascendental problema de la instrucción popular.

Las declaraciones del señor Secretario Oreamuno parecen comunicar un cambio radical en todo el organismo docente, hecho que de verificarse, no puede menos que producir serios trastornos, ya que forzosamente ha de lesionar los sagrados intereses de toda una clase, que hasta hoy ha trabajado con fé inquebrantable por el futuro progreso de la Nación, confiada en las garantías que le concede el Reglamento Orgánico del Personal Docente y en la tradicional alteza de miras que felizmente ha sido hasta hoy el lema de nuestros hombres de gobierno en todo lo que se relaciona con la enseñanza, para gloria de Costa Rica.

Hasta hoy el único estímulo para los que se dedican al Magisterio había sido la posibilidad de una mejora de condición, conquistada penosamente á fuerza de abnegación y perseverancia en una labor de las más ingratas, lo que no constituye de ningún modo una excepción: en todos los ramos de la actividad existen compensaciones, premios y ascensos para aquellos que, más conscientes cada día de sus deberes y con mayores aptitudes adquiridas en la lucha cotidiana, se hayan hecho acreedores á una recompensa.

En ningún tiempo ha sido el Magisterio en Costa Rica una carrera lucrativa: la más alta categoría que un maestro puede alcanzar le da derecho al goce de un sueldo que á duras penas bastará para verse á cubierto de la indigencia, sueldo que por lo regular viene demasiado tarde, cuando se ha dejado de ser joven y se tiene que velar por una familia. Agréguese á esto las exigencias de

la profesión, que no son pocas, (compra de libros, suscripciones á periódicos y revistas, etc.) y se verá que aun con mayor dotación el pobre maestro se verá siempre en apuros.

Dice el señor Secretario en su famoso reportaje que las disposiciones del Reglamento Orgánico en lo referente á ascensos, con su correspondiente sueldo, son impracticables, aduciendo para ello consideraciones de carácter económico, lo que indica muy á las claras que en su sentir los gobiernos anteriores han usado de gran prodigalidad en este Ramo y que es el momento de enmendar la plana, para volver á los buenos tiempos en que el maestro se reclutaba entre los fracasados de otras carreras y en que se equiparaba su posición á la de un carretero, ni más ni menos.

Y esto tiene lugar en el preciso momento en que las instituciones pátrias brillan con luz meridiana en el cielo de nuestra democracia, bajo la vigilante y experta mirada del más ilustre de los costarricenses y del más probo y recto de nuestros gobernantes; en el instante en que Costa Rica espera de ese eminente ciudadano la solución de los más difíciles problemas sociales y económicos.

Seamos justos y no cometamos el feo pecado de ingratitud con los que, al cabo de rudo batallar, han hecho de Costa Rica un país grande por sus instituciones, quizá el primero en nuestra América Hispana, y ya que la penuria de nuestros gobiernos no permite pagar buenos sueldos, la más elemental justicia nos obliga á procurar, por lo menos, que esa noble falange de luchadores viva con el decoro y decencia á que es acreedora, con lo cual no sólo dignificamos su carrera, sino que también aumentaremos el prestigio de la Nación.

No es posible dar un paso atrás cuando la ola avasalladora del progreso nos arrastra siempre de frente, siempre adelante.

¡Seamos justos!

JOSELÍN.

EL PRINTEMPS

ó la

"SAMARITAINE" DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebocos, pañolones, llenzos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela.

Después de la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Marítimas

Limón 26.

Hoy á las 1 y 30 p. m. ancló procedente de Kingston el vapor Inglés «Reventazón», sin carga; correspondencia 7 sacos y pasajeros.

Hoy á las 7 a. m. ancló procedente de Puerto Barrios el vapor Inglés «Cartago» con 71 sacos de correspondencia, 4833 bultos: sin pasajeros.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA & Co.

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido nombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y al rápido y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente.

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital líquido pagado: cl. 1.700,000-00
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **Cl. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:
CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betín para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internac'onal

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

De Sta. Bárbara

Empiezan de nuevo las turecas á funcionar

Señor Director de

EL REPUBLICANO

San José.

Se recibió aquí una circular pasada á todos los electores en que la directiva jimenista de Heredia lanzaba para candidatos á la diputación á don Albino Villalobos y á don Ernesto J. Flores. Ha llamado la atención aquí que dicha circular la firme como Secretario de la directiva central de Heredia, don Juan Vicente Trejos á quien nunca se le vió en la última campaña política por estar ausente del país. Todas las comunicaciones de la directiva de Heredia las suscribía el hijo de este pueblo don Juan Rafael Arias que figuró nominal y activamente en toda la campaña última.

¿Se tratará de alguna nueva tureca para coger tortolitos en la elección próxima de diputados. Aquí se espera la resolución de la genuina directiva central de Heredia fundada desde que se inició la candidatura de don Ricardo Jiménez y que estaba formada por don Alfredo González, don Jenaro Corrales, don Tranquillino Sáenz, don Nicolás Ulloa, don Mariano Chaverri, don Julio Sánchez y otras distinguidas personas de Heredia.

En esa directiva no figuran el Licenciado Villalobos y el doctor Flores quienes estaban entonces en el valverdismo. Esperamos que los electores no se dejen sorprender de estos jimenistas que ahora han resultado muy jimenistas y muy genuinos, ahora que se trata de la elección de diputados.

CORRESPONSAL NEO

De Nicoya

Señor Director de EL REPUBLICANO
Agradeceré á Ud. publicar en su diario estas cortas líneas.

Este vecindario está de plácemes, y con justa razón, pues ya se va á terminar el local para escuelas de niñas, que hacía años se hallaba á medio hacer. El competente y activo artesano don Arturo Zúñiga encargado de la reparación del citado edificio, está quedando muy bien, dejando la obra con solidez y elegancia.

Los nicoyanos estamos agradecidos del Supremo Gobierno por el interés que se ha tomado en este asunto, y felicitamos á la Junta de Educación por su laboriosidad.

Ya que tenemos tan bonito y cómodo plantel de enseñanza, es de esperarse que nombren maestros competentes, que instruyan y eduquen á nuestros hijos.

Soy de U. atento servidor,

CORRESPONSAL

Movimiento diario

Los que viajan

C. W. Woodman, señora y 2 hijos, para Estados Unidos.

Los que nacen

Salvadora, de Gabriel Vargas y María A. Vargas.

María, de Mercedes Zúñiga y Jesús Valerín.

Josefa, de Malaquías Mora y Guadalupe Castillo.

José Antonio, de Luisa Gomce.

José Joaquín, de Juana Marín.

Ninfa, de Ramón Alfaro y Gregoria Miras.

Juana y Carmen, de José M. Salazar y Ester Alvarez.

José, de Juan R. Acuña y Clementina Castro.

Esperanza, de Manuel Camacho y Graciela Villalobos.

Neftali, de Mercedes Calderón.

Gilda, de Carlos Herrera y Elena Calvo.

Oscar, de Teresa Masís.

Tobías, de Tobías Voglio y Elena Zamora.

Los que mueren

Salvador Jiménez Ulloa, 84 años.

Salvador Vargas, 7 meses.

Luisa Conde, 25 años.

Neftali Calderón, 2 meses.

Benjamín Baterson, 56 años.

Jacinto Rosales, 32 años.

Hermínia Arias, 8 meses.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

Teléfono n° 198

Apartado n° 614

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de **R. ORTIZ é HIJO**

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

At Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.